

生涯スポーツと体育

早稲田大学教授 梅澤宣雄



体育という言葉は、文字通り「からだの教育」という意味に解されていた時代がありました。健康で丈夫ならだづくりがそれです。体力養成のための体操（兵式体操や普通体操など）を中心に、衛生も含めて体育としたものです。

明治以来、西洋の先進諸国に追い着き、追い越そうと、富国強兵を合言葉にして世の中が進んで行つたのですから、制度としての教育の中で行われる体育が、そのような社会を反映するのは当然といえましょう。

しかし、「からだの教育」という考え方の基礎には、心身二元論があつたということは、疑う余地がありません。今日でも、知育・德育というように呼んで、心身ともに健康で豊かな人間性を育てよう、などと強調する向きもあります。この場合の体育も、ほぼ同じ意味といつて良いでしょう。

福島高校から東京教育大学へ進み、同大学修士課程体育専攻科を昭和三十五年に修了。四十年には招かれて早稲田大学へ。現在、教育学部教授。著書などがある。

専門論文も多く、「新版現代学校体育大事典」「体育科教育法入門」「体育管理学入門」（いずれも大修館・共著）などがある。

昭和十年生。福島市出身。

